
宁波鄞州：

绿水青山与金山银山同生共长
本报记者 郁进东 何 川

本报讯 记者冉瑞成报道：日前，记者
从重庆市发改委了解到，到去年，重庆市单
位地区生产总值二氧化碳排放比 2010 年
下降 20%左右，提前一年超额完成国家下
达的 17%的目标；单位地区生产总值能耗
比2010年下降18%以上，提前一年超额完
成国家下达的16%的节能目标。

重庆市发改委有关负责人告诉《经济
日报》记者，国家发展改革委批准重庆为
首批低碳城市试点后，市政府出台了《重
庆市“十二五”控制温室气体排放和低碳
试点工作方案》，取得了较大成效，初步建
成西南地区绿色低碳发展示范城市。

2009 年以来，重庆通过引进培育，从
无到有发展智能终端制造产业，推动电子
产业占比提高到 20%以上。电子产品出
货稳定，拉动显著。上半年全市生产笔记

本电脑 2588.4 万台，手机、显示器等产品
订单持续增加；液晶显示屏、集成电路、印
制电路板受新投产企业带动增长迅猛。

汽车制造业发挥主引擎作用。上半
年 ，重 庆 生 产 汽 车 155.5 万 辆 ，增 长
21.9%，汽车产业对全市工业增长的贡献
率达 29.7%。重庆“6+1”工业体系集群发
展中，汽车和电子信息两大支柱产业总产
值占全市工业总产值比重超过 40%。重
庆市去年生产电动汽车 3000 辆，今年仅
东风小康一家，就计划生产新能源汽车 1
万辆。重庆市政府也用购车专项补贴的
形式对新能源车消费予以鼓励。

2009 年以来，重庆生产性服务业也
得到快速发展，跨境电子商务、保税商品
展示交易、保税贸易、大数据云计算、跨境
结算等五大新型服务贸易额增长 25%。

近年来，重庆着力开发水电、风电、生
物质能、浅层热能等非化石能源，实施了
巫溪大宁河、奉节大溪河等 7 万千瓦水电
项目和一、二期风电场规划的 170 万千瓦

项目，推进分散式接入风电规划建设。涪
陵页岩气管道公司工程师夏敏介绍，重庆
涪陵页岩气日产量已达到 1300 万立方
米，根据相关计划，川气东送管道公司
2015年将输送涪陵页岩气 30亿立方米。

重庆持续优化能源消费结构，出台了
《重 庆 市 控 制 能 源 消 费 总 量 工 作 方 案
（2014-2015 年）》，将国家下达能源消费
总量控制目标下达至各区县，纳入节能和
控制能源消费考核；并参照国家《重点地区
煤炭消费减量替代管理暂行办法》要求，制
定了降低煤炭消费比重的政策措施。

重庆市还大力实施工业节能技术改
造工程，积极推进万家企业节能低碳行
动，加快企业能耗在线监测平台和能源管
控中心建设，组织实施重点行业能效对
标，2014 年万元工业增加值能耗比 2010
年下降 26.7%。

记者了解到，重庆全面落实《重庆市
绿 色 建 筑 行 动 实 施 方 案（2013-2020
年）》，着力实施新建建筑绿色化工程，

2014 年新增绿色建筑 700 万平方米，改
造既有建筑 180 万平方米。开展绿色循
环低碳交通运输体系区域性主体性试点，
推进甩挂运输、高速公路不停车收费系统
等重点项目建设。

记者还从重庆市林业局获悉，近几年，
重庆围绕加快建设长江上游生态安全屏
障，大力实施长江两岸绿化、巩固退耕还
林、天然林资源保护等重点林业工程建设，
在绿化库区和保护生态的同时，不断增加
森林碳汇。“十二五”以来新增森林面积
760万亩和森林蓄积量5870万立方米。

据介绍，重庆不断加大低碳发展资金
投入。“十二五”以来，该市统筹节能减排、
循环经济、环境保护等各类专项资金，统
筹推进低碳城市试点示范工程建设。从
2013 年起，市财政设立低碳发展专项资
金，每年安排 1200 万元用于支持碳排放
权交易试点企业碳排放核查、低碳发展政
策措施研究、应对气候变化能力建设等相
关工作。

重庆提前超额完成节能目标——

单位GDP能耗4年下降逾18%

从宁夏吴忠市中心驱车
向东行驶大约 15 分钟，就
能来到一个绿树鲜花环绕的
村落——蓝屋脊、蓝铁门、
大理石雕花围墙，笔直的柏
油巷路两旁，一字排开数十
个伊斯兰风格浓郁的院落。
这就是宁夏远近闻名的利通
区东塔寺乡石佛寺村的回民
新村。

馓 子 、 炸 油 香 、 葡
萄、苹果⋯⋯客厅茶几上
的 食 物 好 不 丰 盛 。“ 欢 迎
来我家做客！哦，就来你
们几个？不是说有 40 多人
吗 ？” 回 族 村 民 郭 占 武 一
句话把记者闹糊涂了。经
过核实，原来北京的 40 多
名游客来他家做客时间改
为 下 午 了 。“ 真 是 不 好 意
思 ， 弄 错 了 ！” 郭 占 武
说 ：“ 这 几 天 我 忙 晕 了 。
前 天 接 待 了 12 名 欧 美 游
客 ， 昨 天 来 了 8 位 新 加 坡
的⋯⋯”“你家院落不大，
却 是 笑 迎 四 海 宾 客 呢 ！”

“ 是 的 ！ 来 自 世 界 各 地 的
游客都有，国内南方城市
来的游客居多。我们这儿

‘ 五 一 ’ 过 后 就 开 始 进 入
旺季，现在更是天天不闲
着！”郭占武说。

“这里的耕地少，过去只能靠种点小麦玉米什么
的，勉强能吃饱肚子。”利通区委宣传部长杨春燕介
绍说：“随着近几年宁夏旅游大热，游客们除了看
沙、玩沙、骑骆驼外，越来越多的人开始对回族民俗
文化感兴趣。吴忠是全国最大的回族聚居区。自
2012 年起，我们启动了乡村休闲旅游工程，将郭占
武等 10 户村民家确定为‘回族家访接待户’，让国内
外游客在回民家中可看、可吃、也可以住。很多村民
看这几家搞旅游挣了大钱，今年也有很多新加入的。”

“不仅村民们热情高，干部们也劲头十足。”东
塔寺乡党委书记叶自明介绍，为了推进乡村游，乡
里已投资 3000 多万元改进水、电、路及绿化设施。
今年将整合水利、环保、新农村建设等多项资金投
资过亿元，按 3 个板块建设“回族民俗文化旅游风
情园”，即民俗展示、休闲养生和采摘观光农家乐。

郭家桥乡刘湾村的休闲观光游也搞得很好！走出
老郭家，向南步行 3 里地，便到了老张家。好大的院
子！晶莹剔透的葡萄挂满枝头。“我家祖祖辈辈都种
葡萄，哪曾想，到了我这辈坐在家里就能把几百吨葡
萄卖出去。随着来我家的国内游客越来越多，休闲农
家乐也越办越火，去年我家的毛收入已经达到 50 多
万元⋯⋯”不等记者发问，户主张志发便滔滔不绝地
侃起来。

“记者朋友别拍照了，快坐下尝尝老张家的葡萄
吧，这个品种叫‘维多利亚’，那盘里的‘大青’葡
萄更甜！”陕西游客赵美娅热情地帮着主人招呼。她
告诉记者，她和陕师大的几个同学放暑假就来到了宁
夏旅游，憋足了劲儿要在回族村民家里住几天。“回
族人民既热情，又勤奋，似乎人人都有经商基因，真
开眼！”赵美娅说。

“今年利通区将加快推进乡村旅游及休闲农业的
发展。仅上半年全区三大类乡村旅游景点 40 多处，
就已接待国内外游客 30 多万人次，实现收入 2500 多
万元，预计今年乡村旅游产业规模将同比上年增长
20.2%，农民人均收入增加 48.6%。”杨春燕说。

宁夏东塔寺乡石佛寺村

：

民俗游笑迎四海客

本报记者

拓兆兵

本报讯 8 月 20 日，由协鑫集团研发并制造、
利用液化天然气发电的“移动能源岛”（LNG 移动能
源站） 在江苏苏州市吴江区建成。这标志着国内首个
LNG移动能源站正式投入运营。

协鑫 LNG 移动能源站基于分布式能源设计理
念，采用国内先进的内燃机技术，利用 LNG 液化天
然气进行发电。与传统的柴油发电机相比，协鑫
LNG 移动能源站每台机组每年可为用户节约 30％的
发电成本，每年减少二氧化硫排放约 17 吨，减少烟
尘排放约 21 吨。此外，协鑫电力分布式能源开发团
队可为用户提供运输、安装、调试、LNG 加液等

“一站式”服务和技术支持,满足各种规模的项目用电
及供热需求。

目前，移动能源站的运行管理已实现了数据云控
制，发电量、水温、电压、用电负荷、LNG 液位、
LNG 流量等运行数据均可在远程终端和手机上进行
监控。

协鑫 LNG 移动能源站项目的成功商运，为国内
上百亿电量的柴油发电机排放超标、成本高昂等问题
提供了优质解决方案。未来，协鑫移动能源岛可为建
筑工地、住宿营地、缺电地区和工厂提供一站式清洁
能源、保安能源 （断电保供） 服务。 （王根荣）

国内首个天然气移动能源站投运

浙江省宁波市鄞州区位于东部沿海
发达地区。在发展过程中，鄞州面临生态
保护和产业转型的压力。如何既保护好
生态环境，又保持经济社会快速发展，既
要绿水青山、也要金山银山，在加快发展
中实现民富区美？日前，《经济日报》记者
来到鄞州进行实地采访调研。

生态旅游助力农民增收

鄞州湾底村曾是个远近闻名的贫困
村，老百姓吃的是酱油汤、住的是老房
子。60 多岁的村民张开永告诉记者，“以
前村里穷，环境也差，附近村的姑娘嫌咱
村穷，都不愿意嫁过来。当时我家就几间
瓦房，台风一来，就得跑出去躲灾”。

从上世纪 80 年代开始，湾底村开始
走上了工业发展之路，村里逐渐富裕起
来。但进入新世纪之后，到底是该凭借土
地资源继续大造厂房、大办工厂，还是建
设美丽乡村、发展生态农业旅游？

“村里决定结合实际情况，重点发展生
态农业旅游。”湾底股份经济合作社董事长
吴祖楣说。2004年，村里组建了天宫庄园
休闲旅游有限公司，并举办了首届桑果
节。目前，村里拥有西江古村、植物园、非
遗博物馆等多个特色旅游项目，成功创建
为全国生态村、国家 4A级旅游景区、全国
农业旅游示范点。天宫庄园休闲旅游有限
公司总经理蔡国成介绍，湾底村的生态农
业旅游，不仅是观光，更是体验，可以一年
四季观光、采摘水果。去年景区接待游客
46万人次，营业收入达4000多万元。“旅游
业已是我们湾底村发展最快的产业，营收
年均增幅30%以上。”蔡国成说。

湾底村党支部书记许明君表示，湾底
村的定位是打造“城市绿肺”，因此非常注
重生态环境保护和建设。早在2000年，村
里宁可投资200多万元从长丰热电厂铺设
管道，引进蒸汽来加工制造果汁、果酒，也
不自建烧煤的锅炉，虽然前者成本要高得
多。“从 2005年起，村里陆续将铸造厂、果
汁果酒制造厂都搬迁出去，加大力度发展
农、旅一体化。2008年村里还投资400多
万元建设地源热泵，给热带植物园供热和
村民冬季取暖，非常节能环保。”许明君说。

如今的湾底村，道路两旁绿树成荫，
周围民居错落有致，田间大棚相连、桑树
成片，一派舒适富足景象。生态农业旅游
业的发展，有力促进了湾底村经济水平的
提升。去年全村经济总收入 7 亿多元，农
民人均收入达到 3.1 万元。村民张开永
高兴地说,“我和老伴都已退休，现在又被
村里的农业发展公司返聘。我俩每年都
有农村养老保险、返聘工资和年底村里分
红，一年算下来收入可达 8万多元”。

湾底村的变迁，正是近年鄞州悉心保
护生态的一个缩影。鄞州坚持把“绿色崛
起”作为第一路径，推动生态建设的全民参
与热情，将保护“绿水青山”的理念，融入每
一个鄞州人的日常生活中。鄞州区区长陈
国军说，“生态建设与经济发展要同步推
进。这些年来，鄞州一方面大力保护生态
环境，让老百姓充分享受到‘生态红利’；另
一方面，好的生态又能转化成‘亮点’和‘卖
点’，增加老百姓的收入，放大生态的经济
效益”。据了解，鄞州区旅游总收入已从
2003 年 的 10.3 亿 元 增 长 到 2014 年 的

152.8亿元，总量位居宁波市首位。

产业升级呵护碧水蓝天

鄞州是浙江省工业强区，工业经济占
到 全 区 地 区 生 产 总 值 的 60% ，贡 献 了
50%以上的财政收入和就业岗位。其中
又以铸造、电镀、纺织服装等传统产业为
主，不少企业耗能高、污染重。鄞州认识
到，要保护生态环境，必须下大力气治污，
从源头上保护蓝天碧水。由此，依靠科技
推进转型升级，让企业向低能耗、低排放、
高附加值的节约型科技型企业转变，成为
鄞州的不二选择。

鄞州云龙镇是全国有名的铸造之
乡。2008 年以前，该镇产业结构中，精密
铸造占比超过 50%。当时镇里空气质量
非常差，“白天烟囱林立，晚上烟雾缭绕”
是这里环境的写照。时任云龙镇党委书
记的杨奇伦说，那时常常有老百姓拿着衬
衫找他抱怨，晒在外面的衣服不到一小时
就落满了粉尘。前徐村村党支部书记钱
仁红回忆说，自己家离村里的宁波康发铸
造厂只隔三幢楼，在家扫地时经常能扫到
金属粉尘，鱼缸里的鱼也经常死亡。

为改变这一现状，云龙镇一方面加大
治污力度，先后将铸造业煤炉改为电炉，
再改为天然气炉；另一方面，以壮士断腕
的气魄，对铸造厂实行关停转改。历时 2
年，全镇关停了 25家铸造厂。

华燊集团就是云龙镇产业转型升级
的一个代表。上世纪 90 年代初，华燊集
团董事长王志通一口气开办了通达、伟荣
等 4 家铸造厂。在景气度较高的 2002
年，仅伟荣一家企业年利润就达到 3000
多万元。但从 2008 年开始，铸造行业盈
利能力开始走下坡路。同时由于环境污
染严重，老百姓对此意见颇大。

“2008 年，云龙镇开始整顿铸造行
业，政府鼓励引导我们关停铸造厂。作为
浙江省铸造行业协会副会长，我是第一批
关的，4家我一口气关了 3家。”王志通说，
同时他开始寻求转型之路：一方面，投入
几千万元，从国外引进先进的生产设备进
行技术改造，使各项排放指标达到甚至超
过行业标准。另一方面，2010 年收购了
浙江华健医用工程有限公司，开始进入医

疗器械行业，2 年后又收购了另外两家医
疗行业的公司。“目前铸造和医疗器械的
营收在整个集团占比各半，去年两者营收
都达到了 4 亿多元。戴了 20 多年的‘污
染大户’帽子终于摘掉了。”

与此同时，云龙镇下大力气培育引导
发展高新技术产业。目前，云龙镇已形成
了精密铸造、汽车配件、新兴产业等三大
产业，其中新兴产业占比达到 67%，而传
统的精密铸造业占比已经不足 20%。

今天的云龙镇，天蓝了，河流清澈了，
空气质量优良率从治理前的 76.8%提高
至目前的 90.8%。

云龙是这样，整个鄞州莫不如此。近
年来，鄞州区从产业源头切入，加快把生
态建设与产业转型紧密结合起来，先后整
治提升铸造企业，淘汰油脂化工小作坊、
砖瓦窑，治理不锈钢、印染、电镀等行业，
同时按照“5+5”产业体系进行战略布局，
大力发展新材料、新能源等战略性新兴产
业，培育环保科技、生物医药、激光光电等
前瞻性朝阳产业，推进产业绿色化。

培育生态建设自觉行动

鄞州的生态保护存不存在困难？一
位政府官员坦率地说，困难不但有，而且
还不少：比如农村生活污水管道建设不到
位、环境基础设施欠账多；再比如企业转

型升级难等。但是鄞州不畏惧这些困难，
不回避这些问题。

“要像爱护眼睛一样地保护生态”、
“生态是最宝贵的资源，生态是最贵重的
财富”、“切实维护老百姓的生态权益”、

“将生态文明建设融入经济、政治、文化、
社会建设中”⋯⋯走在鄞州街头，记者随
时可以看到这样的宣传语。

陈国军感慨地说，鄞州干部群众对绿
水青山和金山银山辩证关系的认识从来
没有今天这么深刻。原以为，经济进入新
常态，企业经营普遍比较困难，治理污染、
推进转型的阻力一定很大、工作一定很
难。但在推进过程中，没想到大家的思想
这么统一，上上下下对高污染、高能耗、低
产出的项目实行“一票否决”的决心这么
坚定。仅去年，鄞州就否决“两高一低”项
目 336个，否决率达 25%。

陈国军认为，在推进生态经济化的过
程中，鄞州最大的收获不只是美丽的环
境、可观的效益，更重要的是让老百姓深
刻认识到生态文明是科学发展的题中应
有之义、是人人有责的社会工程，这充分
激发了社会各界保护生态的自觉性和主
动性。理念赛金，这也许是鄞州一张蓝图
绘到底、一任接着一任干，持之以恒地推
进生态文明建设最具含金量的收获。

在鄞州，绿水青山金山银山同生共长
的理念已深入人心，让经济发展与生态建
设比翼齐飞，正成为鄞州人的自觉行动。

浙江省宁波市鄞州区南部商务区一景。 吴 挺摄

“绿水青山就是金山银山。”10 年

来，宁波鄞州区按照这一指导思想，在

发展中转型，在转型中发展，努力做到

经济发展与生态建设同步跟进，新型城

市化与“美丽鄞州”比翼齐飞，逐步走

出一条“生态经济化”和“经济生态

化”的发展之路。

鄞州在践行“绿水青山就是金山银

山”的理念中，把生态保护作为第一理

念，推动生态建设走向自觉自信；把加

快发展作为第一要务，加强源头防治推

进转型升级；把改善民生作为第一追

求，着眼生态宜居打造美丽鄞州；把绿

色崛起作为第一路径，做强绿色经济，

激发生态红利。

鄞州的实践给人很多启发。要做到

“既要绿水青山又要金山银山”，在思想

认识上就必须搬走唯 GDP 的“大山”，

简 单 以 GDP 论 英 雄 的 观 念 一 日 不 纠

正，生态文明建设就一日难见效；只看

经济效益，不看生态效益，发展也就走

不稳、走不长。

搬 走 唯 GDP“ 大 山 ”

位于新疆哈密地区的巴里坤草原具有得天独厚的

生态资源，雪山与草原风光相映成景。图为蓑羽鹤飞

翔在巴里坤草原上。 周海军摄 （新华社发）

新疆哈密巴里坤草原生态美

□ 郁进东


